

Bundeskanzleramt, 11012 Berlin

Postzustellungsurkunde Herrn Referat 131
Angelegenheiten des
Bundesministeriums der Justiz und für Verbraucherschutz, Justiziariat,

HAUSANSCHRIFT Willy-Brandt-Straße 1, 10557 Berlin POSTANSCHRIFT 11012 Berlin

TEL +49 30 18 400 -FAX +49 30 18 400 -MAIL @bk.bund.de

Anfrage nach dem Informationsfreiheitsgesetz (IFG)

AZ 13IFG - 02814 - IN 2016 / NA 242

BEZUG Ihr Antrag vom 11. April 2016

Berlin, 29 . April 2016

Sehr geehrter Herr Wall,

mit Mail vom 11. April 2016 beantragten Sie u.a. auf der Grundlage des Informationsfreiheitsgesetzes (IFG) die Zusendung folgender Informationen:

"Bitte geben Sie mir einen Link an, wo ich die Stichtagsinventur [zur Umsetzung des Koalitionsvertrages zwischen CDU, CSU und SPD für die 18. Legislaturperiode "Deutschlands Zukunft gestalten"] einsehen kann oder senden Sie mir bitte diese zu den folgenden Punkten zu: Mich interessiert insbesondere, was im Sinne der Korruptionsbekämpfung in folgenden Punkten unternommen wurde oder derzeit geplant ist:

Seite 15 des Koalitionsvertrages:

"Innerhalb der Europäischen Union wollen wir Steuerdumping verhindern, Steueroasen austrocknen und die Steuerharmonisierung voranbringen."

Seite 91 des Koalitionsvertrages:

"Steuerhinterziehung bekämpfen – Steuervermeidung eindämmen: Wir werden als eine zentrale steuerpolitische Aufgabe den Kampf gegen grenzüberschreitende Gewinnverlagerungen international operierender Unternehmen entschlossen vorantreiben, uns für umfassende Transparenz zwischen den Steuerverwaltungen einsetzen und gegen schädlichen Steuerwettbewerb vorgehen.

Soweit sich unsere Ziele im Rahmen der OECD-BEPS-Initiative in diesem Zeitraum nicht realisieren lassen, werden wir nationale Maßnahmen ergreifen. Dazu zählt u. a. eine Beschränkung des Betriebsausgabenabzugs für Zahlungen an Briefkastenfirmen, die keine hinreichend aktive Geschäftstätigkeit nachweisen können und die Schaffung eines öffentlichen Registers für alle wirtschaftlich Beteiligten an Trust-Konstruktionen nach dem Vorbild des Geldwäschegesetzes. Die Herstellung von besserer internationaler Transparenz in Steuersachen gegenüber Finanzverwaltungen trägt erheblich zu fairerem Steuerwettbewerb und zur Vermeidung von Steuerhinterziehung bei. Wir wollen deswegen entsprechend der europäischen Regelung eine länderspezifische Berichterstattung im Bankenbereich und im Rohstoffhandel insbesondere über erzielte Gewinne, entstandene Verluste und gezahlte Steuern ("country-by-country-reporting") zwischen den Steuerverwaltungen der Länder einführen.

Ausgehend von den Entscheidungen der G 20 Staats- und Regierungschefs sowie der G 20 Finanzminister streben wir eine Revision des OECD-Musterabkommens zum Informationsaustausch mit dem Ziel des automatischen steuerlichen Informationsaustausches als internationalem Standard an.

Wir werden auf internationaler, europäischer und nationaler Ebene weiter konsequent gegen Steuervermeidung durch Nutzung von Offshore-Finanzplätzen vorgehen.

Wir werden im Umwandlungssteuerrecht prüfen, wie der Anteilstausch und Umwandlungen mit finanziellen Gegenleistungen nicht mehr systemwidrig steuerfrei gestaltet werden können. Bei der Kombination aus Anteilstausch und Zuzahlung sollte gegebenenfalls die Zuzahlung quotal beschränkt, aber nicht gänzlich ausgeschlossen werden.

Wir werden weiterhin entschlossen gegen Steuerhinterziehung vorgehen. Wir werden im Lichte des ausstehenden Berichts der Finanzministerkonferenz (FMK)

die Regelungen zur strafbefreienden Selbstanzeige weiterentwickeln, sofern hierfür Handlungsbedarf aufgezeigt wird. Ein Ansatzpunkt wäre, die Wirkung der
Selbstanzeige künftig von den vollständigen Angaben zu den steuerrechtlich unverjährten Zeiträumen (zehn Jahre) abhängig zu machen. Der Steuerpflichtige
müsste dann, um Straffreiheit für die letzten fünf Jahre zu erlangen, auch für die
weiter zurückliegenden fünf Jahre alle Angaben berichtigen, ergänzen oder nachholen.

Zudem wollen wir künftig eine Anlaufhemmung bei bestimmten Auslandssachverhalten hinsichtlich der Festsetzungsverjährung einführen, wenn diese nicht
korrekt erklärt werden. Werden steuerrelevante Auslandssachverhalte erst Jahre
später bekannt, kann so die Besteuerung noch durchgeführt werden.
Bei systematischen Verstößen von Banken gegen das Steuerrecht kommen aufsichtsrechtliche Sanktionen bis hin zum Lizenzentzug in Betracht. Die Bundesregierung wird prüfen, ob durch eine Verbesserung des Informationsflusses von der
Bundesanstalt für Finanzdienstleistungsaufsicht (BaFin) an die Finanzbehörden
die Steuerhinterziehung wirksamer bekämpft werden kann."

Auf Ihren Antrag ergeht folgende Entscheidung:

- 1. Der Antrag wird abgelehnt (sub I.).
- 2. Der Bescheid ergeht gebühren- und auslagenfrei (sub. II.).

Gründe:

١.

§ 1 Abs. 1 IFG eröffnet jedermann gegenüber den Behörden des Bundes einen Anspruch auf Zugang zu amtlichen Informationen. Der Anspruch ist jedoch grund-

SEITE 4 VON 5

sätzlich auf die bei der konkreten Behörde vorhandenen Informationen beschränkt.

Da im Aktenbestand des Bundeskanzleramtes keine amtlichen Dokumente vorhanden sind, mit denen die Umsetzung des Koalitionsvertrages zu den von Ihnen genannten Punkten evaluiert wird, ist Ihr Antrag abzulehnen.

Eine "Stichtagsinventur" zu den Vorhaben der Bundesregierung bietet am ehesten der "Jahresbericht der Bundesregierung", der vom Bundespresse- und Informationsamt der Bundesregierung herausgegeben wird. Der aktuelle Jahresbericht der Bundesregierung für die Jahre 2014/2015 ist unter folgendem Link abrufbar: https://www.bundesregierung.de/Webs/Breg/DE/Themen/Jahresbericht 2014 201 5/ node.html.

Darüber hinaus informieren in der Regel auch die zuständigen Ressorts auf ihren Webseiten zu ihren Vorhaben.

II.

Die Kostenentscheidung folgt aus § 10 Abs. 1 und 3 IFG in Verbindung mit der Informationsgebührenverordnung (IFGGebV).

Mit freundlichen Grüßen Im Auftrag



Rechtsbehelfsbelehrung:

Gegen den Bescheid kann innerhalb eines Monats nach Bekanntgabe Widerspruch erhoben werden. Der Widerspruch ist schriftlich oder zur Niederschrift beim Bundeskanzleramt, Willy-Brandt-Str. 1, 10557 Berlin, einzulegen.

Ich weise darauf hin, dass für die vollständige oder teilweise Zurückweisung eines Widerspruchs eine Gebühr in Höhe von mindestens 30,00 Euro anfällt.